

DISCURSO SOBRE LA VOTACIÓN EN GENERAL AL PRESUPUESTO 2019

Senadora YASNA PROVOSTE

Este presupuesto fiscal está marcado por la Austeridad, como es una decisión política del nuevo gobierno y que NO compartimos.

Chile necesita más recursos fiscales.

Aún estamos lejos del gasto público que invierten los países desarrollados de la OCDE.

Pero respetamos la decisión gubernamental; sin embargo, queremos reiterar nuestra preocupación por que este presupuesto no ayuda a un desafío que es clave para una economía que sólo creció 2,8% en el 3er trimestre y empieza a estacionarse en un crecimiento del 3% para el futuro.

Chile necesita invertir en Ciencia, Innovación y Tecnología, requiere dar "valor agregado" a lo que exportamos, necesita diversificar su matriz productiva para salir de la trampa de "la Cobre dependencia" y también requiere tener capital humano de calidad que sólo surge de una educación de calidad que aún no tenemos.

Esas medidas pro crecimiento no la vimos en este presupuesto 2019.

Nos interesa tener un debate de futuro, esperamos no tener como respuesta del Ministro el que compare este crecimiento 2018 con lo ocurrido "en gobierno anterior".

Requerimos un país creativo, de emprendedores, con disciplina y vocación laboral pero para eso hay que invertir en aquellas áreas en que este Gobierno quiso hacer recortes presupuestarios.

No nos parece bueno para el futuro del país que la Educación Superior Pública sea acosada con menores niveles de incremento presupuestario que logramos revertir en la Comisión Mixta.

El país necesita Universidades públicas de excelencia, que creen conocimiento, que formen profesionales de excelencia; así también requerimos que los Centros de Formación Técnica estatales modernos que estén ligados a planes de desarrollo productivo regional.

También necesitamos jardines infantiles públicos que se localicen en las comunas y barrios vulnerables y de clase media. Por eso reclamamos -en la Subcomisión respectiva- por la paralización de la inversión en la oferta pública institucional en la educación pre-escolar que también pudimos revertir con nuevos recursos para estudios de nuevos proyectos de inversión.

Requerimos una educación de calidad desde el nivel pre-escolar hasta el nivel superior. En los colegios de enseñanza secundaria debemos hacernos cargo de los nuevos temas que están afectando negativamente la convivencia escolar y por eso, nos parece relevante

que este presupuesto tenga recursos para mejorar la convivencia escolar, que refuerce la educación intercultural y también la no sexista.

Sr. Ministro, hagamos debates de futuro. No puede ser que Chile sólo invierta 0,4% de su PIB en Ciencia y Tecnología.

No consolidaremos nuestro desarrollo en la nueva economía que viene si no invertimos en dar Valor agregado a lo que hacemos.

Hay que invertir en investigación, innovación, ciencia y eso uds lo están discontinuando con este presupuesto.

Ya se dijo sólo recuperamos \$ 8.500 millones de una caída de \$ 32.000 millones en Ciencia e Innovación.

Debemos invertir y fiscalizar en desarrollar un programa de industrialización del Litio. Es una muy mala señal que CORFO haya desmantelado el Comité de Minería No Metálica y que no tenga un equipo para fiscalizar los contratos con SQM y Albemarle; ni tampoco avancemos en que Codelco desarrolle y participe del mercado del litio en salar de Maricunga.

Sr Ministro, hay que tener una política pública para el desarrollo del Litio, hay que tener institucionalidad y para 2019 usted avaló que CORFO se desentendiera del tema y se traspasara a una débil Subsecretaría de Minería.

La industria de la electro-movilidad se está desarrollando y hay oportunidades para regiones como Atacama, pero se requiere Política Pública para desarrollar el Litio y no la hay hasta ahora.

Tampoco se ven señales para enfrentar el mayor desempleo de los últimos meses de 7,1% como promedio y que en mujeres llega a 7,4%.

No se enfrenta desacreditando el termómetro que es la encuesta INE y sobrevalorando los datos administrativos del seguro de cesantía.

Se requiere enfrentar la menor elasticidad que hay entre producto y empleo; o sea que crezca la inversión no necesariamente significan más empleos.

Como lo ha dicho un destacado economista no es normal que economía crezca a 4% y el empleo privado crezca sólo a 0,4%.

Hay un problema estructural de creación de empleos que no es responsabilidad de la legislación laboral ni de la negociación colectiva que debiera ser debatido de cara al país.

La ejecución de la inversión pública está retrasada y sigue retrasada; pero ello no es motivo para bajar el nivel de inversión regional como se pretendió hacer con el presupuesto inicial.

Para que nos desarrollemos debemos invertir en regiones y cultura.

Las instituciones culturales no pueden seguir viviendo en la incertidumbre que generaron este intento de rebajar un 30% de su aporte basal.

Afortunadamente gracias a la movilización común se han repuesto estos recursos pero lamentablemente quiero señalar acá que se rebajaron en -28% los recursos del Consejo Nacional de Televisión para el Fondo de Apoyo a programas Culturales que son \$1.300 millones para 2019.

Se requiere una nueva industria creativa que tenga el impulso en una política pública activa; esta industria creativa mejora la imagen país como lo reveló el premio Oscar que se ganó el año pasado y que hizo más conocida la marca Chile en el extranjero.

No seremos un país desarrollado sin un adecuado desarrollo cultural y llamo al Gobierno a que sigamos invirtiendo en Culturas, Patrimonio y en las Artes que nos hará un mejor país.

Aprobaremos el Presupuesto 2019 y los problemas de equidad, desigualdad, baja inversión en el futuro, ausencia de prioridad de las Ciencias, la Innovación y las Culturas seguirán.

Por nuestra parte seguiremos trabajando para que en los próximos presupuestos tengamos más recursos públicos -y no menos- disponibles para invertir en un Chile más equitativo y que efectivamente apunta a desarrollarse inclusivamente y con respeto a las comunidades, a sus territorios y al medio ambiente.